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Сергею Гомбоеву присуждена 
государственная награда
Ее вручил мэру Нукутского района 
губернатор Приангарья

Завершается фотоконкурс 
«Вот это урожай!»
Ждем ваши снимки

Социальное жилье начали 
строить в Майске
О ходе работ рассказал 
глава местной администрации 

Интервью

Уважаемые жители  
Иркутской области! 
Дорогие земляки!

Примите самые искренние и те-
плые поздравления с Днем Иркутской 
области!

Сегодня, отмечая этот праздник, 
мы думаем о будущем нашей родной 
земли, о том, чтобы вернуть Иркут-
ской области статус самого передово-
го субъекта Российской Федерации, 
форпоста развития России на востоке 
страны. Это большой праздник для 
каждого, кто готов работать на пер-
спективу нашего региона, вкладывать 
в его развитие свои силы, опыт, знания 
и таланты. Современная история При-
ангарья – это наша жизнь и судьба. 

Я горжусь вами, моими земляками, 
которые своей энергией и упорством 
закладывают фундамент современно-
го развития Иркутской области. Вы  
главное богатство нашего региона. От 
нас с вами зависит, как завтра будут 
жить поселки, города, районы и вся 
область в целом.

От души желаю вам, дорогие жи-
тели Приангарья, всего самого добро-
го, здоровья, счастья и благополучия! 
А нашему общему дому – любимой 
Иркутской области – процветания и 
дальнейшего успешного развития!

Губернатор Иркутской области                                                      
С.В. ЕРОЩЕНКО

Поздравление

Накануне Дня Иркутской области 
редакция сочла актуальным узнать, 
какие задачи стоят сегодня перед 
руководством Усть-Ордынского Бу-
рятского округа. Об этом наш раз-
говор с заместителем губернатора 
– руководителем администрации 
УОБО Анатолием Прокопьевым.  

– Вчера в областном центре состо-
ялась первая сессия Законодатель-
ного Собрания нового созыва. Усть-
Ордынский Бурятский округ стал 
лидером по числу проголосовавших 
– 55,3% из них 60% остановили свой 
выбор на «Единой России». Как вы это 
объясните?

– Население судит о работе власти по 
конкретным делам. Избирательная кам-
пания это четко показала. К сожалению, 
большинство партий проявляют себя 
либо накануне выборов, либо во время 
выборов. А «Единая Россия» работает 
с людьми постоянно. При этом партия, 
решая проблемы сельского жителя, эф-
фективно взаимодействует с органами 
власти. Сыграло свою роль и решение 
губернатора о продлении программы, 
предложенной в свое время «Единой 
Россией» – «Народные инициативы». С 
ее помощью в округе удалось решить 
многие, пусть небольшие, но острые 
проблемы. Это установка водонапор-
ных башен, ремонт сельских клубов, 
строительство спортивных площадок, 
приобретение оборудования для школ и 
многое другое. 

Позитивно сказалась на жизни муни-
ципалитетов и возможность использова-
ния средств дорожного фонда. 

– А как обстоят дела с проектами, 
ориентированными на улучшение 
экономической ситуации по округу в 
целом?

– Сегодня на территории УОБО ре-
ализуется 57 проектов. Практически 
все они действуют по линии министер-
ства сельского хозяйства. Многие из 
них ориентируются не только на про-
изводство, но и на переработку, с тем 
чтобы иметь качественную продукцию 
и эффективный финансовый результат 
в своей деятельности. Сегодня пред-
ложены и разрабатываются три боль-
ших новых инвестиционных проекта, 
которые имеют действительно большое 
значение для всей территории – это раз-
витие агротехнопарков в Баяндаевском, 
Аларском и Нукутском районах. Цель 
этих инвестпроектов – стимулирование 
экономики через использование прин-
ципов кооперации. Роль индивидуаль-
ного предпринимателя в наши дни вели-
ка, но в одиночку многого не добьешься, 
нужны усилия большого числа людей. 
Агротехнопарки  позволят сельхозтова-
ропроизводителям объединять усилия в 

решении общих проблем: в использова-
нии новых технологий, передовых форм 
хозяйствования, техники, государствен-
ной поддержки, научного сопровожде-
ния, кадрового потенциала. 

В необходимости развития агротех-
нопарков есть полное взаимопонимание 
с губернатором региона, с минсельхозом. 
Базовое предприятие агротехнопарка 
«Баяндаевское молоко» – ООО «Хадай-
ское» во время своего визита в Иркут-
скую область посетил министр сельского 
хозяйства РФ Николай Федоров. Агро-
технопарк Нукутского района «Унгин-
ское мясо» работает на базе ЗАО СХПК 
«Приморское». И «Аларский каравай» 
на базе ЗАО «Наследие» не так давно мы 
презентовали губернатору региона Сер-
гею Ерощенко во время его рабочей по-
ездки.

Округ активно участвует в програм-
ме «Начинающий фермер». В этом году 
в нее вошло 31 хозяйство. Два семейных 
КФХ стали участниками областной про-
граммы «Развитие семейных животно-
водческих ферм». Сегодня мы готовимся 
к конкурсу по пилотному проекту строи-
тельства животноводческих ферм на тер-
ритории Иркутской области. 

– Не случайно большинство ваших 
опорных проектов ориентированы на 
сельскохозяйственные отрасли, ведь 
округ славится по всему Приангарью 
своими  аграрными достижениями. Как 
обстоит дело с уборкой урожая-2013?

– Урожай зерновых должен быть хо-
рошим. Но все, в итоге, зависит от по-
годы. На сегодняшний день уборочная 
кампания складывается нелегко – по 
сути, ни одного дня не было без дождя. 
Из 107 тыс. гектаров убрано 50%. Самая 
большая нагрузка ложится на Аларский 
район, где предстоит убрать еще порядка 
25 тыс. га. 

Пока, к сожалению, наши способы 
хозяйствования не позволяют исклю-
чить погодный фактор. Крайне негатив-
ный опыт прошлого года, когда под снег 
ушла значительная часть урожая – лиш-
нее тому доказательство. Сегодня нужно 
отрегулировать вопросы с устойчивыми 
к нашим природным условиям сортами, 
закупать сушильные комплексы,  валко-
вые жатки. Но, увы, далеко не все могут 
приобрести необходимую технику из-
за недостатка финансов. И здесь опять 

Окончание на 2-й стр.

Дорогие жители Усть-Ордынского 
Бурятского округа!

Примите искренние поздравления 
с Днем официального образования 
Усть-Ордынского Бурятского округа!

Год рождения округа вошел в 
историю как переломный момент в 
истории бурятского народа и его на-
циональной государственности. По-
становлением ЦИК СССР от 26 сентя-
бря 1937 года была образована новая 
национально-территориальная еди-
ница – Усть-Ордынский Бурят-Мон-
гольский национальный округ. С того 
времени округ вошел в состав Иркут-
ской области, что было закреплено в 
Конституции СССР.

У нашего округа достойная вос-
хищения и уважения  история,  не-
повторимый, веками складывавший-
ся облик, значительное культурное 
наследие, славные традиции, богатый 
творческий потенциал. Но главное 
наше богатство — прекрасные, силь-
ные духом люди, стремящиеся сделать 
округ краше и привлекательнее. 

Желаю всем землякам доброго здо-
ровья, благополучия и дальнейших 
успехов во всех делах и начинаниях во 
благо России и динамичного развития 
родного округа!

Заместитель Губернатора 
Иркутской области – руководитель 

администрации Усть-Ордынского 
Бурятского округа

А.А. ПРОКОПЬЕВ,

Проекты и планы 
Усть-Ордынского Бурятского округа
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Поздравление
Достижение

Уважаемые воспитатели 
и работники дошкольных 

образовательных учреждений!

Примите самые добрые поздрав-
ления в связи с вашим профессио-
нальным праздником. Дошкольный 
возраст — особенно важный и ответ-
ственный период в жизни каждого 
ребёнка. Именно в эти годы не только 
формируется здоровье, но и происхо-
дит становление мировоззрения, дети 
учатся общаться и осваивают нормы 
социального поведения. От того, на-
сколько счастливым и полноценным 
будет это время, зависит становление 
будущих граждан нашей страны.

Как у Детства — свой особенный, 
ни с какими другими периодами жиз-
ни не сравнимый статус, так суще-
ствует свой особенный, ни с какими 
другими профессиями не сравнимый, 
статус у воспитателя. Это отдельная, 
почетная профессия!

Искренняя благодарность каждому 
из вас за вклад в развитие дошкольно-
го образования. Успехов вам в этом 
сложном, но благородном деле, креп-
кого здоровья, счастья, благополучия!

С уважением,
А.А. ПРОКОПЬЕВ,

заместитель Губернатора 
Иркутской области – руководитель 

администрации Усть-Ордынского 
Бурятского округа

важны принципы кооперации, которые 
в растениеводстве пока используются 
слабо. О позитивном опыте коопериро-
вания можно говорить применительно к 
УОБО пока только при заготовке кормов 
и закупе молока. 

– Кроме сельского хозяйства, есть 
отрасли на которые вы как глава адми-
нистрации могли бы делать ставку, как 
на перспективные?

– В прошлом году мы проводили 
выставку инвестпроектов УОБО, где 
представляли наработки в сфере при-
родопользования, в основном, глиняных 
месторождений. Я считаю, что при мас-
штабном развитии строительной отрас-
ли, кирпич – перспективный товар. На 
сегодня мы отрабатываем возможность 
строительства кирпичного завода на 
территории Эхирит-Булагатского райо-
на. А на территории Боханского района, 
где уже работает завод по производству 
кирпича, рассматриваем возможность 
его модернизации. 

– А какова ситуация с лесоперераба-
тывающими производствами?

– Что касается леса, то пока округ не 
имеет от данного направления адекват-
ной отдачи. Это связано, прежде всего, 

со слабой организацией переработки  
лесосырья. Торговля идет, в основном, 
кругляком. 

Расчетная лесосека составляет 2 млн 
280 тыс. кубометров. Заготовлено на се-
годня 250 тыс. кубометров лесной дре-
весины. Основная лесосека находится в 
Осинском районе, остальные небольшие. 
Задача состоит в том, чтобы добиться 
создания перерабатывающих произ-
водств. Ее решение зависит не только 
от областной и окружной власти, но и 
от муниципалитетов. Местная исполни-
тельная власть, депутаты дум очень мало 
инициативы проявляют для того, чтобы 
изменить существующее положение ве-
щей. Это касается и борьбы с нелегаль-
ными вырубками.

– Этим летом округ продемонстри-
ровал всему региону способность бы-
стро и эффективно возводить социаль-
ные объекты. Речь идет о Булусинской 
школе, строительство которой активно 
курировал губернатор. Какие социаль-
ные объекты на очереди? 

– В социальной сфере делается нема-
ло. Очень эффективно сработала схема 
использования типовых проектов. Это, в 
частности, и позволило быстро возвести 
школу в Булусе. По типовым проектам 
строятся сегодня в округе несколько дет-

ских садов, спортивные объекты. 
В трех территориях мы строим сей-

час центральные районные больницы – в 
Баяндае, Кутулике и Бохане. Изучается 
вопрос создания в ряде поселений УОБО 
фельдшерско-акушерских пунктов.

Что касается домов культуры, то 
пока ограничиваемся ремонтом старых 
зданий, которые возведены еще в совет-
ские времена. Однако надеемся, что  си-
туация изменится. Для этого совместно 
с областным министерством культуры 
проводим необходимую работу, чтобы 
в следующем году «зайти» в программы 
и получить финансирование. ДК нужны 
многим населенным пунктам. Я приведу 
только один типичный пример. В селе 
Забитуй Аларского района проживают 
2500 человек. Вся земля здесь обрабаты-
вается, эффективно трудятся фермеры. 
Есть школа, детсад, но дома культуры, 
где была бы библиотека, творческие 
кружки, спортивные секции, здесь нет.  

Что касается малокомплектных школ, 
то в соответствии с позицией губернато-
ра – сохранить в территориях все школы, 
вне зависимости от количества детей, 
закрываться учебные учреждения, даже 
самые маленькие, не будут. 

Нина ОЗЕРНИКОВА
Фото Алексея Головщикова

Интервью

Проекты и планы 
Усть-Ордынского Бурятского округа

Продолжение. Начало на 1-й стр.

В Аларском районе 
открываются два детских 

сада
1 октября в селе Маниловск по-

сле капремонта откроется детский 
сад на 50 мест. Как сообщил первый 
заместитель мэра Аларского района 
Владимир Етоев, здание отремон-
тировали на средства областного 
бюджета по программе развития 
областных детских дошкольных уч-
реждений, потратив 9 млн рублей. 
С открытием детского сада очередь 
в дошкольные учреждения в Мани-
ловске будет снята. К концу года в 
районе после капремонта откроется 
еще один детский сад, расположен-
ный в селе Апхульта. Его также бу-
дут посещать 50 детей. 

Людмила ШАГУНОВА

Дом культуры обновляется
Уже в течение месяца в Бохане 

идут ремонтные работы в здании рай-
онного дома культуры. Два года назад 
здесь уже велись капитальные работы, 
были установлены пластиковые окна, 
полностью обновилось фойе, частич-
но зрительный зал, были установлены 
новые кресла и оборудование. Теперь 
же ремонт коснулся рабочих поме-
щений ДК, стены, потолок и полы, 
двери и лестничные пролеты, а также 
отопление и освещение. По информа-
ции начальника отдела капитального 
строительства администрации Бо-
ханского района Виталия Иванова, на 
сегодня замена отопительной системы 
и освещения уже закончена, ведутся 
отделочные работы в помещениях. Ре-
монт планируется завершить к концу 
сентября. На отделку здания заплани-
рована сумма 1 млн 292 тыс. рублей, 
на ремонт отопительной системы – 
980 тыс. рублей. Финансирование ча-
стично идет по программе «Народных 
инициатив», и в пределах 400 тыс. ру-
блей выделено из местного бюджета.

Мария НАДЕИНА

Вся неделя

Выполняя поручение президента 
РФ Владимира Путина, губернатор 
Иркутской области Сергей Ерощен-
ко вручил государственные награ-
ды жителям Приангарья и объявил 
о присвоении почетных званий.

В канун Дня Иркутской области в доме 
правительства собрались художники и 
учителя, врачи и строители, аграрии и на-
учные деятели. Среди тех, кто своим тру-
дом доказал преданность региону и стране, 
мэр Нукутского района Сергей Гомбоев. 
Губернатор вручил ему медаль ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II степени.

Обращаясь к награжденным, Сер-
гей Ерощенко подчеркнул, что каждый 
из них внес огромную лепту в развитие 
Приангарья. 

– Вы доказали верность нашей род-
ной земле, внесли значительный вклад 
в ее социально-экономическое разви-
тие, укрепление промышленного, на-
учно-образовательного, культурного и 
спортивного потенциалов Иркутской 
области. Каждый из вас достиг высоких 
результатов в своей сфере деятельности. 
Благодаря вам, вашему труду и энергии 
закладывается фундамент для возрож-

дения славы Приангарья как опорного 
региона России. Мы все гордимся нашей 
Иркутской областью и верим в ее буду-
щее, – сказал губернатор. 

Удостоенные высоких званий, взяв 
ответное слово, выразили благодарность 
своим коллективам, правительству реги-

она, Заксобранию и руководству страны. 
Мэр Сергей Гомбоев дал обязательство 
работать еще эффективнее на благо рай-
она, округа и всей Иркутской области.

Юлия УЛЫБИНА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Сергею Гомбоеву вручена 
государственная награда

Государственные награды были вручены 20 жителям При-
ангарья. Медали ордена «За заслуги перед Отечеством» I сте-
пени удостоен старший тренер-преподаватель по греко-рим-
ской борьбе областной ДЮСШ «Спарта» Александр Хаустов. 
Медалями ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени 
награждены директор профучилища №60 Владимир Катаев, 
заместитель директора Ангарского филиала Восточно-Си-
бирского научного центра экологии человека СО РАМН Са-
лим Шаяхметов, декан факультета БГУЭП Ирина Цвигун. 

Почетное звание «Заслуженный работник физической 
культуры РФ» присвоено директору Ангарской ДЮСШ 
олимпийского резерва «Сибиряк» Валентине Зварыч. Звания 

«Заслуженный работник сельского хозяйства РФ» удостоены 
главный зоотехник Усть-Илимского ЗАО «Агрофирма «Анга-
ра» Наталья Сивакова и слесарь-ремонтник СХ ОАО «Бело-
реченское» Юрий Неведомский. Звание «Заслуженный работ-
ник высшей школы РФ» присвоено профессору Иркутской 
государственной сельскохозяйственной академии Геннадию 
Шишкину, «Заслуженный строитель РФ» – генеральному ди-
ректору ООО «Связьгражданстрой» Сергею Ефременко.

Знаки отличия «За заслуги перед Иркутской областью» получи-
ли обозреватель газеты «Восточно-Сибирская правда» Александр 
Антоненко, заслуженный тренер СССР Юрий Волков, руководи-
тель аппарата Законодательного Собрания Николай Пушкарь.

Справка
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Тема дня

Поселок Майск – один из немногих муниципалитетов ре-
гиона, где активно идет строительство социального жилья. К 
2020 году здесь появится три новых микрорайона, где будет 
возведено 120 домов.

В состав муниципалитета с населением 1250 человек входят 
два населенных пункта: село Майск и деревня Абрамовка. Раз-
вернуть большое строительство помогли своевременно решае-
мые земельные вопросы. В Майске 9,5 тыс. га земли. При реор-
ганизации колхоза имени Куйбышева 3,3 тыс. гектаров пашни 
было выделено в общедолевую собственность, 484 – пайщикам. 
И только 52% из них зарегистрировали право собственности. 

– Невостребованные земли муниципалитет обязан офор-
мить через суд в муниципальную собственность. Уже прошло 
собрание, которое утвердило список невостребованных паев 
221 дольщика на площади 1,3 тыс. гектаров. В стадии заверше-
ния подготовка материалов в суд для признания права муни-
ципальной собственности на невостребованные земли, – рас-
сказал глава администрации Александр Серебренников. 

В прошлом году был выполнен генеральный план муни-
ципального образования. Этим документом определены зоны 
строительства трех жилых микрорайонов на земельных участ-
ках общей площадью 140 га.

Первое жилье для переселенцев из ветхого и аварийного 
жилья начнут строить в следующем году – муниципалитет во-
шел в областную программу по переселению граждан. В муни-
ципальном фонде 30% жилья находится в неудовлетворитель-
ном состоянии: восемь домов площадью 471 кв. м признаны 
непригодными для проживания, еще 38 жилых помещений 
площадью 1735 кв. м оценены как ветхие.

Первые семь двухквартирных домов из категории «Соци-
альное жилье» появятся к концу этого года. Новоселье в них 
справят дети-сироты. Два дома для них же уже поставлены под 
крышу по улице Мичурина. Строительные проекты – типовые, 
площадь каждой квартиры 33 кв. м, рядом имеется внушитель-
ный приусадебный участок. Стоимость строительства одного 
дома 1,8 млн рублей. В поселке Майск жилье необходимо пяти 
сиротам, остальные квартиры получат очередники из район-
ного центра.

Уже сегодня муниципалитет выделил под жилищное строи-
тельство 91 участок, в том числе землю получили многодетные 
семьи. За два года в Майске сдано в эксплуатацию пять жилых 
домов, еще восемь – в стадии строительства. 

Всего под индивидуальное жилищное строительство в по-
селке отведено 58 га земли. Сегодня в администрацию подано 
92 заявления не только от селян, но и от жителей райцентра, 
желающих улучшить свои жилищные условия. Строительство 
планируется вести ускоренными темпами. К 2020 году в Май-
ске должны построить 120 домов.

Так, в Майске появится новый микрорайон в четыре но-
вых улицы. Когда-то вокруг Майска располагались населенные 
пункты Серебряковка, Тюрневка, Шлюндиха и поселок Нефте-
разведчиков. Со временем они исчезли с карты района, но не 
из памяти жителей. В память о прошлом новые улицы будут 
носить имена исчезнувших окрестных деревень. Так решили 
сами селяне. 

За этот год, в плане строительства, в муниципалитете было 
сделано немало. Упор делается на социальное партнерство. В 
деревне Абрамовка с населением 340 человек 20 лет не было 
собственного клуба. Используя средства программы «Народ-
ные инициативы», местные предприниматели Андрей Похо-

ленко и Тангиз Картиев переоборудовали в клуб пустующий 
детский сад, вложив 100 тыс. рублей собственных доходов. 
Скоро, как в старые добрые времена, здесь возобновятся ки-
нопоказы. Рядом с новым ДК пустует еще одно деревянное 
здание. Со временем его оборудуют под мини-спортклуб, где 
местная молодежь сможет заниматься теннисом и борьбой. 

Также при помощи предпринимателей в Майске в этом году 
оборудовали место отдыха. На реке Оса местные коммуналь-
щики укрепили 60 м берега, привезли 15 камазов песка. На 
месте отдыха появился стадион и концертная площадка под 
открытым небом. 

– Со временем здесь же построим ипподром, – делится пла-
нами Александр Серебренников. – Готова в муниципалитете 
проектно-сметная документация для строительства нового 
ДК, где разместятся художественная и музыкальная школы. 

В этом году на средства от областной программы «Народ-
ные инициативы» в Майске отремонтировали две водокачки. В 
планах – ремонт еще двух. Вода в поселке привозная, собствен-
ную жители используют лишь для технических нужд. По «на-
родному бюджету» приобретен также микроавтобус «Газель», 
что позволило организовать внутрипоселковые пассажирские 
перевозки. Еще одна из новинок этого года – собственное бес-
проводное радио, – рассказывает директор КДЦ Татьяна Шиш-
кина. – Радиоточка передает местные новости, поздравления 
землякам, транслирует концерты.

Через Майск пролегает дорога на излюбленное место от-
дыха в Осинском районе – Золотые пески. Местные власти 
стремятся использовать это преимущество – построили сезон-
ную ярмарку, оформили баннеры с перечнем товаров, которые 
могут предложить гостям. А предложить есть что: овощи, мед, 
кулинарную продукцию и даже евродрова, которые в Майске 
производят из отходов древесины. 

На средства дорожного хозяйства Иркутской области и 
местного бюджета в поселке отремонтировали несколько улиц.

Перспективы у поселка хорошие, особенно по сельскохо-
зяйственной части. Прорабатывается вопрос организации в 
местности Тюрневка гурта молодняка в 120 голов, планируется 
открытие цеха по переработке мяса, активизируются молодые 
фермеры. 

– Администрацией определены основные приоритеты раз-
вития поселения, и, прежде всего, они направлены на повы-
шение благосостояния и создание комфортных условий для 
людей, – говорит глава муниципалитета Александр Серебрен-
ников.

Людмила ШАГУНОВА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

В поселке Майск строится 
социальное жилье

Еще одна из новинок этого года – 
собственное беспроводное радио

Глава администрации Александр Серебренников

Прошло заседание 
окружной избирательной 

комиссии
25 сентября на первой сессии За-

конодательного Собрания Иркутской 
области нового созыва депутаты по-
лучили официальные удостоверения 
установленного образца. Ранее на 
прошедшем 20 сентября заседании 
окружной избирательной комис-
сии одномандатного избирательного 
округа № 22 по выборам депутатов 
Законодательного Собрания Иркут-
ской области второго созыва Кузьме 
Алдарову было вручено временное 
депутатское удостоверение. На за-
седании комиссии депутат отметил, 
что выборная кампания проходила в 
конструктивном русле, поблагодарил 
избирателей, отдавших за него свои 
голоса, и отдельно отметил профес-
сионализм и компетентность членов 
окружной избирательной комиссии.

Ксения СВЕТЛОВА

В Алтарике запущена 
в эксплуатацию новая 

котельная
В селе Алтарик Нукутского райо-

на запущена в работу новая блочно-
модульная котельная в местной шко-
ле. Как сообщил первый заместитель 
главы района по экономике и финан-
сам Тимур Акбашев, теплоисточник 
построен по программе модерниза-
ции объектов ЖКХ. На эти цели из 
областного бюджета было выделено 
6 млн рублей. Старая котельная шко-
лы, где обучается 140 детей, работала 
на электроэнергии. С увеличением 
тарифов ее эксплуатация стала не-
рентабельной. В новой котельной 
поставлены котлы, работающие на 
твердом топливе.

Людмила ШАГУНОВА

В Харатиргене прошли 
конные скачки

21 сентября на ипподроме д. Ха-
ратирген Боханского района состо-
ялись конноспортивные соревнова-
ния «Золотая осень-2013». В скачках 
приняли участие представители Бо-
ханского, Осинского, Усть-Удинского 
районов. К сожалению, плохая пого-
да не позволила приехать командам 
других районов округа и области. К 
полудню все прибывшие участники 
были готовы к старту, хороший на-
строй спортсменам и зрителям при-
дали выступления самодеятельных 
артистов. Призовой фонд состязаний 
составил 134 тысячи рублей. Девять 
заездов в нескольких номинаци-
ях определили обладателей призов. 
В заезде иноходцев старшего воз-
раста первым пришел Титан (Усть-
Удинский район), обойдя гнедого 
жеребца Азова (Осинский район) 
и Ашхабадку, рожденную в КФХ 
«Удача». Во втором заезде «рысь под 
седлом» Вымпел из КФХ Башано-
ва, победитель Сабантуя в Нукутах, 
уверенно обошел Титаника из того 
же хозяйства. На дистанции 1600 м. 
лучший результат показал В. Жарков 
на скакуне-двухлетке Магнуме. Сре-
ди рысаков-трехлеток победителем 
стал также рожденный в КФХ Ба-
шанова вороной жеребец Бонапарт 
(наездник В. Кузнецов), недавний по-
бедитель скачек на призы губернато-
ра. Лошади этого хозяйства пришли 
первыми и в других дисциплинах, та-
ким образом, принеся победу Борису 
Башанову. 

Мария НАДЕИНА

Вся неделя
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В поселке Усть-Ордынский продолжается строитель-
ство Центра шаманизма. Всего год прошел, когда был забит 
первый колышек, а сейчас здание уже стоит под крышей.

На собрании в 2012 году принятое старейшинами ре-
шение о строительстве Центра входит в завершающую ста-
дию. Сейчас идут внутренние работы, подведение комму-
никационных и электрических сетей.

Конституция Российской Федерации отводит свободе 
совести важное место в системе государственных прав и 
свобод. Так, государство закрепляет равенство прав и сво-
бод человека и гражданина независимо от пола, расы, на-
циональности, языка, происхождения, имущественного и 
должностного положения, места жительства, отношения 
к религии, убеждений, принадлежности к общественным 
объединениям. Конституция запрещает любые формы 
ограничения прав граждан по признакам социальной, ра-
совой, национальной, языковой или религиозной принад-
лежности (ст.19). Теперь шаманисты имеют право выска-
зывать и распространять шаманистские убеждения, идеи и 
представления в устной, печатной и любой другой форме, 
беспрепятственно совершать общественно-коллектив-
ные тайлганы, сасли, индивидуальные и семейные формы 
жертвоприношений, если шаманистская деятельность не 

нарушает настоящий закон.
Шаманистам представлены широкие права в обще-

ственно-политической и религиозной сфере, в исследова-
нии и распространении шаманистской  веры и убеждений 
непосредственно или через средства массовой информа-
ции. 

Строительство Центра ведется  благодаря спонсорской 
помощи жителей округа, области, наших земляков, живу-
щих далеко от поселка, всех, кому дороги понятие родная 
земля, родной язык, обычаи и традиции предков. Всем 
огромная благодарность за оказанную помощь в строи-
тельстве. За всю историю бурятского народа не было тако-
го Центра, значение которого для потомков бесценно.

В рамках свободы совести в современных условиях ша-
манизм будет свободно развиваться, приобретая необхо-
димые формы и содержания, в системе духовной культуры 
бурятского этноса в 21 веке.

С уважением, 
Л.А. БАТАНОВ,

председатель местной религиозной
организации шаманистов

 Эхирит-Булагатского района «Небесное сияние»

капитал + доплата. 
Тел.: 89500737337, 

89021701983.
***

Продается жилой дом 52 
кв.м., участок 10 с., гараж, хоз. 
постройки, скважина. 

Тел.: 89149299273.
***

Продается дом в п.Усть-
Ордынский (56 кв.м., избушка 
30 кв.м., колодец). Все в соб-
ственности. Тел.: 89025610648, 
89149212356.

***
Продается дом с надвор-

ными постройками. Район 
МАКЕНЫ. Цена договорная. 

Тел.: 89242910585.
***

Продается 2-комнатная 
благоустроенная квартира, 
49.70 кв.м. в г.Улан-Удэ. 

Тел.: 89085912834.
***

Продается 2-комнатная 
благоустроенная квартира, 1 
этаж, солнечная сторона, ев-
роокна, титан. Цена договор-
ная. Тел.: 89086611755.

***
Продается зерноубороч-

ный комбайн «Енисей 1300» 
1991 г.в. в отличном состоянии 
по адресу: Эхирит-Булагат-
ский район, д.Нижняя Идыга. 
Документы имеются. 

Телефоны: 8 (39541) 32967, 
89501198916, 89501116244, 
89041443536.

***
Продается ЗИЛ-130 само-

свал, ГАЗ-53 самосвал. 
Тел.: 89041231719.

***
Продаю а/м ВАЗ-21083 + 

запчасти. Тел.: 89086623166.
***

Продаю трактор ЮМЗ-6 в 
ОТС, задний мост, КПП или 
меняю. Тел.: 89086614311.

***
Продам ленточную пи-

лораму (новая) в п. Усть-
Ордынский, станок для про-
филирования бруса (новый). 

Тел.: 89834452582.
***

Такси "ПОЗИТИВ" 

БВК: 89500611113
МТС: 89148931212
Мегафон: 89247111163
727 (бесплатный номер)
- сопровождение детей в 

школу, секции
- доставка продуктов на 

дом
- выезд по деревням
Наш адрес: п. Усть-

Ордынский, ул. Ленина, по-
зная «Алтын», 2 этаж.

***
Требуются работники на 

ленточные пилорамы.
Тел.: 89041177701, 

89245359428, 89500927466.
***

Официально

Реклама, объявления

Ремонт холодильников 
и холодильного 
оборудования.

Тел.: 89086681719.

В магазин строительно-отделочных материалов требуется опыт-
ный пользователь ПК на должность продавца. Знание 1С-Торговля 
приветствуется. Тел.: 89834445207.

Срочно продается од-
нокомнатная благоустро-
енная квартира в п.Усть-
Ордынский (в центре). Рядом 
школа, детсад, больница, ма-
газины. Торг. 

Тел.: 89501315863.
***

Продается в п. Усть-
Ордынский дом 6х6, гараж, 
баня, участок 15 соток, все в 
собственности. Рассмотрю 
все варианты, возможно мат. 

Мастер-учитель Рейки.
Провожу сеансы целительства наложением рук, инициации-посвя-

щения в 1-ю, 2-ю ступени Рейки. Обучение на мастер-учителя.
Тел.: 89501025797, Любовь Михайловна.

реклама

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Выезды специалиста ОГКУ «Государственное юридическое БЮРО 

по Иркутской области» в пос. Усть-Ордынский с целью оказания бес-
платной юридической помощи отдельным категориям граждан осу-
ществляется регулярно в последний четверг каждого месяца.

Прием граждан осуществляется в Управлении Минсоцразвития 
Иркутской области по Эхирит-Булагатскому району по адресу: п. Усть-
Ордынский, ул. Ленина, 7 с 10 до 16-30 часов.

Граждане, имеющие право на бесплатную юридическую помощь:
1. малоимущие граждане;
2. инвалиды;
3. ветераны Великой Отечественной войны;
4. дети-инвалиды, дети-сироты, дети, оставшиеся без попечения 

родителей, а также их законные представители;
5. бывшие несовершеннолетние узники концлагерей, гетто и дру-

гих мест принудительного содержания, созданных фашистами и их со-
юзниками в период второй мировой войны;

6. вдовы военнослужащих, погибших в период войны с Финлянди-
ей, Великой Отечественной войны, войны с Японией, вдовы умерших 
инвалидов Великой Отечественной войны;

7. члены семей погибшего (умершего) участника боевых действий;
8. граждане, имеющие трех и более детей (в том числе усыновлен-

ных в возрасте до 18 лет);
9. одинокие родители, имеющие несовершеннолетних детей;
10. члены общин коренных малочисленных народов;
11. неработающие граждане, получающие трудовую пенсию по ста-

рости;
12. лица из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 

родителей. 
Ближайший выезд специалиста Госюрбюро по Иркутской области 

в пос. Усть-Ордынский состоится 26 сентября 2013 года.

ОКРУЖНАЯ 
ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ 

ОДНОМАНДАТНОГО ИЗБИРАТЕЛЬНОГО 
ОКРУГА № 22 

по выборам депутатов 
Законодательного Собрания 

Иркутской области второго созыва

РЕШЕНИЕ 
« 20 » сентября 2013 года   № 15/1

пос. Усть-Ордынский, ул. Ленина, 18
(место проведения)

О регистрации депутата
Законодательного Собрания 

Иркутской области второго созыва 
по одномандатному избирательному округу 

№ 22
На основании протокола № 1 о результа-

тах выборов депутатов Законодательного Со-
брания Иркутской области второго созыва по 
одномандатному избирательному округу № 22 
от 11 сентября 2013 года, в соответствии с ча-
стью 4 статьи 83 Закона Иркутской области «О 
выборах депутатов Законодательного Собра-
ния Иркутской области» окружная избиратель-
ная комиссия одномандатного избирательного 
округа № 22.

РЕШИЛА:
1. Зарегистрировать депутатом Законода-

тельного Собрания Иркутской области второ-
го созыва по одномандатному избирательному 
округу № 22 Алдарова Кузьму Романовича.

2. Выдать Алдарову Кузьме Романовичу удо-
стоверение об избрании депутатом Законода-
тельного Собрания Иркутской области второго 
созыва установленного образца.

3. Направить настоящее решение в средства 
массовой информации. 

Председатель комиссии П.М.ШОДОРОВ
Секретарь комиссии С.С. ИХИНЫРОВА

Благотворительность

Духовный Центр шаманизма нуждается в Вашей помощи

«КИНОКОНЦЕРТНЫЙ 
ЗАЛ 

«ЭРДЭМ»
представляет

Общероссийсая премьера 
«Малавита» 

с 19 сентября сеанс на 
19:00.

продолжается показ: 
«Гадкий Я 2»

«Смурфики 2».
Тел для справок: 

8(39541) 3-26-33реклама

Уважаемые земляки!
Для завершения работ Центр шаманизма 

нуждается в Вашей помощи и через средства 
массовой информации я обращаюсь к Вам за 
поддержкой. Пожертвования принимаются:

Счет № 40703810366010000033 в Дополни-
тельном офисе № 3349/66/01 п. Усть-Ордынский 
ИРФ ОАО «Россельхозбанк»

669001, Иркутская обл., п.Усть-Ордынский, 
ул. Балтахинова, 22 БИК 042520700, 

ИНН 7725114488/КПП 381002001 
ОГРН 1027700342890 
к/с 30101810700000000700 
в ГРКЦ ГУ БАНКА  РОССИИ  
по ИРКУТСКОЙ области. 
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27 сентября – День дошкольного работника

Белорусский праздник 
урожая «Дожинки» прошел  

в селе Александровск
21 сентября село Александровск 

Аларского района стало центром тор-
жества белорусской культуры. Органи-
затором выступило государственное 
учреждение «Усть-Ордынский нацио-
нальный центр народного творчества» 
(ЦНТ) совместно с Центром культуры 
коренных народов Прибайкалья и ир-
кутским товариществом белорусской 
культуры им. Яна Черского. 

«Дожинки» традиционно прово-
дятся после уборки урожая. В Алексан-
дровске импровизированной сценой 
праздника стало пшеничное поле КФХ 
Николая Криворучко. Пять фольклор-
ных коллективов: «Варэнички» из села 
Тургеневка Баяндаевского района, «Вес-
нянки» из Ахин Эхирит-Булагатского 
района, «Народная песня» из Алексан-
дровска, «Раздолье» из села Зоны Алар-
ского района, «Крывичи» из Иркутска 
– стали главными героями праздника. 
Они исполняли обрядовые песни, жали 
пшеницу, участвовали в конкурсах. 
Символ «Дожинок» сноп-господарь 
был преподнесен мэру МО «Аларский 
район» Александру Футорному, а хо-
зяйке нивы Наталье Криворучко – до-
жиночный венок. 

Праздник продолжился в доме куль-
туры. В фойе расположилась выставка 
«Осенняя фантазия», где можно было 
увидеть и попробовать изыски наци-
ональной кухни. Белорусские мотивы 
звучали со сцены во всем своем разно-
образии. Яркие костюмы и декорации 
дополняли национальный колорит. Как 
отметила директор ЦНТ Вероника Хар-
банова, «Дожинки» заняли свое место в 
культурном пространстве округа.

Олимпиада АНДРЕЯНОВА

Жизнь человека в обществе начи-
нается с детского сада. Воспитатель 
становится едва ли не первым чело-
веком вне семьи, с которым у малы-
ша устанавливаются близкие отно-
шения. Он не только должен уметь 
ответить на все детские «почему», 
но и разбудить желание общаться, 
правильно воспринимать окружа-
ющий мир.

Людмила Молотовна Васильева ра-
ботает с детьми более сорока лет. При-
дя в профессию, казалось бы, случайно, 
она нашла в ней свое призвание. В школе 
Людмила даже не помышляла о том, что-
бы стать педагогом. Поступала учиться 
на экономическую специальность, но из-
за болезни пришлось вернуться в Бохан.  

– Екатерина Дмитриевна Тугулха-
нова, работавшая тогда инспектором в 
районо, предложила идти в детский сад, 
– вспоминает Людмила Молотовна, – а я 
испугалась. Что с малышами делать-то 
буду?!

Но на работу все-таки вышла. С деть-
ми сразу поладила, и они взаимно тя-
нулись к воспитательнице. Эта особая 
привязанность детей характерна для нее 
и по сей день. «Ее» ребятишки, уже впол-
не взрослые, встретившись с Людмилой 
Молотовной на улице, радостно бегут 
обниматься. Выпускники Васильевой, 
став школьниками, приходят  в гости к 
своей воспитательнице, а это дорогого 
стоит.

Придя в профессию, Людмила про-
должила обучение, теперь уже по вы-
бранному профилю. Стала работать в 
Боханском детском саду №1, работала 
на дежурных, круглосуточных группах. 

В середине восьмидесятых перешла на 
работу в районный отдел образования, 
методистом, но спустя время все-таки 
вернулась в детский сад. Нельзя сказать, 
что ей все легко давалось. Семья, свои 
дети тоже требовали приложения сил, и 
немалых. У Людмилы Молотовны двое 
сыновей, а теперь радостью стала внуч-
ка, названная в честь бабушки – Людой.

Рассказывая о себе, Людмила Моло-
товна то и дело вспоминает разные исто-
рии из жизни. 

– Меня теперь дети принимают за 
свою, совсем незнакомые ребятишки вы-
деляют в толпе, – смеется она, – видимо, 
с возрастом все больше становлюсь по-
хожа на них.

Мы беседуем, а рядом играют ее вос-
питанники. То и дело трехлетки спешат 
прижаться к ней, хотят что-то рассказать 

на своем языке, обратить на себя внима-
ние. Замечаю, что в общении с детьми у 
Людмилы Молотовны нет ни капли «сю-
сюканья», она беседует с ними на равных. 
В детский сад приходят разные малыши, 
но с каждым она старается найти общий 
язык, к любому, даже самому стеснитель-
ному или шаловливому ребенку, умеет 
подобрать ключик. Выпускники Васи-
льевой, как уже замечено, крепко дружат 
потом и в школе, и во взрослой жизни. И 
с родителями Людмиле Молотовне всег-
да везет: оформление группы, участка, 
ремонт – все вместе делают.

Тишина в группе оглашается криком, 
малыши поссорились, один укусил дру-
гого. 

– А если собачка придет и тебя уку-
сит, тебе будет больно? – воспитатель 
посадила рядом с собой провинившего-
ся. Мальчишка печально соглашается, а 
Людмила Молотовна, погладив шалуна 
по русой головке, предлагает ему пожа-
леть обиженного им друга. Слезный кон-
фликт исчерпан, ребятишки снова вме-
сте, а мы продолжаем разговор.

– Самое главное, чтобы дети осоз-
навали свои поступки, могли понимать 
другого человека, – продолжает Василье-
ва, – криком ничего не добьешься.

Воспитывать маленьких детей – слож-
ная и ответственная задача. Людмила Ва-
сильева, педагог высшей категории, знает 
это не понаслышке. Ее многолетний стаж 
был отмечен грамотой министерства об-
разования, но куда большей наградой 
она считает для себя то, что вложила в  
воспитанников частичку своей любви, и 
они отвечают ей взаимностью.

Мария НАДЕИНА
Фото из архива Людмилы Васильевой

Воспитатель – образ жизни

Тепло в наш дом по улице 
Доржи Банзарова, 63 посел-
ка Усть-Ордынский пришло 
строго по распоряжению 
мэра поселка – 16 сентября. 
Радовали теплеющие ба-
тареи в квартире, радовал 
температурный режим по-
даваемой воды. В кои-то 
веки, она была не теплая, 
а по-настоящему горячая. 
Казалось бы, вот и дожили 
до благ цивилизации, а на 
душе было неспокойно. Ну 
не бывает у нас, чтобы такое 
счастье и долго продолжа-
лось…

Испытание огнем

В понедельник около 23.00 
жильцов первых этажей дома 
стал беспокоить усиливаю-
щийся запах гари. Когда соседи 
вышли на лестничную площад-
ку, там уже наблюдались насто-
ящие клубы дыма. Женщины не 
растерялись, кто-то сразу вы-
звал пожарных, а две девушки, 
обнаружив источник возгора-
ния, стали тушить огонь. Через 
несколько минут к подъезду 
прибыл наряд пожарной охра-
ны. Дюжие мужчины в спец-
одежде проверили подвал, кон-
статировали, что источник огня 
ликвидирован, доложили по на-
чальству, перекурили и отбыли 
нести дальнейшее дежурство. 

Жители дома, отметив опера-
тивность пожарных и четкую 
работу диспетчера службы «01», 
разошлись по квартирам. Как 
оказалось, ненадолго.

Испытание водой

Минут через двадцать после 
происшествия в подвале по-
слышались резкие звуки ударов 
металлического предмета о же-
лезо, а через минуту раздался  
звук вырывающейся под боль-
шим напором воды. Бдитель-
ные жильцы вновь собрались на 

лестничной площадке. По шуму 
«водопада» и клубам пара, поня-
ли – подвал топит вода. ГОРЯ-
ЧАЯ. Возник извечный россий-
ский вопрос – что делать? 

Практически у каждого из 
жильцов дома, есть список те-
лефонов МУП «Каскад». А во 
время выборной кампании, на 
дверях подъезда были наклеены 
листочки с номерами телефо-
нов диспетчерской и аварийной 
служб. Там же было указано, 
что обед у работников с 12.00 
до13.00, а заканчивается рабо-

чий день в 22.00. Еще надеясь, 
что с началом отопительного се-
зона мэрия или МУП «Каскад» 
организовали круглосуточное 
дежурство (в случае если прои-
зойдет такое происшествие как 
наше), мы позвонили по указан-
ным номерам. Увы, нас ждало 
огромное разочарование. ВСЕ 
ТЕЛЕФОНЫ МОЛЧАЛИ.

Далее рассудив, что пожар-
ных мы уже вызывали, комму-
нальщики не отвечают, а в по-
лиции обязаны зафиксировать 
наш звонок и предпринять хоть 
какие-то меры, набрали «02». 
Дежурный Колыхалов, вни-
мательно выслушал рассказ о 
возникшей ситуации и обещал 
перезвонить через 10 минут. 
Перезвонил и сообщил нам два 
«заветных» телефона – Водо-
канала и единой диспетчерской 
службы. Между тем настала 
ночь вторника, а горячая вода 
хлестала из трубы, не ведая пре-
град. 

Два вежливых дежурных 
Водоканала и ЕДС: Сергей Ни-
колаевич Иванов и Александр 
Михайлович Банаев были с 
нами на связи еще минут сорок. 
Докладывали, что имеющиеся у 
них телефоны не отвечают, их 
высокое  начальство никаких 
указаний не дает, а у них самих, 
нет таких  полномочий – орга-
низовывать и отправлять к тер-

пящему бедствие дому аварий-
ную бригаду. Буквально чудом у 
одной из соседок оказался теле-
фон отца мэра поселка. Трофим 
Николаевич оказался челове-
ком старой закалки и большой 
души, не раздумывая, дал теле-
фон сына. 

Когда без четверти час, из-
мотанные и взвинченные жиль-
цы  дозвонились до Евгения 
Трофимовича Бардаханова, тот 
властным голосом пообещал, 
что к нам сейчас приедут и ава-
рия будет устранена. Еще через 
двадцать минут к дому приехал 
заместитель мэра Александр 
Имеков, а еще через пять минут 
рабочий перекрыл в  доме воду. 
Инцидент, как говорится был 
исчерпан. НО…

Испытание равнодушием

Утром  вода в подвале про-
должала бежать, а значит, она 
бежала ВСЮ НОЧЬ, уже не та-
ким сильным потоком и уже 
не горячая, но она ЗАЛИВАЛА 
ПОДВАЛ. 

…У нас в стране много неф-
ти, газа, воды, много руково-
дящих работников и диспет-
черских служб тоже много, нет 
только…. Исполнителей. Про-
фессиональных и ответствен-
ных.

Светлана КАРАБАНОВА
Рисунок Игоря Кийко

Крик души

Ночное происшествие
Или о работе экстренных служб в Усть-Ордынском

Традиции
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Фотоконкурс

ВНИМАНИЕ

Заканчивается прием работ 
на фотоконкурс  

«Вот это урожай!», но у вас 
есть еще одна неделя, чтобы 
успеть поучаствовать в нем.  

Работы на конкурс  
принимаются до 30 сентября.

Победителей ждут призы.

Андрей Вантеев (с тыквой) и его супруга сфотографиро-
вались, когда были в гостях у родственников в Черемхов-
ском районе

На фото Алены Черниговой запечатлена Чернигова Даша:
«А вам слабо вырастить такую картошку!!!»

Урожай овощей
Ася Бидагаевна Шабаева, 67 лет, п. Усть-Ордынский

Наш огурец, как меч-кладенец!
Валерия Директоренко, 11 лет, п. Усть-Ордынский

«Вот такие тыквы для золушкиной кареты мы вырастили в 
своем огороде».
Иванова Ирина, МОУ Усть-Ордынская СОШ №1, 5 В класс 

Свекла размером с голову!
Саша Алтаев, 3 года, п. Усть-Ордынский

Такие забавные картофелины прислала в редакцию Ирина 
Александровна Пиноева, п. Усть-Ордынский

ВОТ ЭТО УРОЖАЙ!


